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Se suma a las labores de limpieza por los estragos del huracán “Lidia”

Gobierno de Bahía se 
solidariza con Vallarta

Ni comidas ni celulares para funcionarios

Evita gobierno estatal despilfarro de recursos

Tras los daños ocasionados por “Lidia” 

Gran avance registran 
trabajos del Profe Michel

El gobierno vallartense, con el apoyo del Ejército, 
Marina y la Guardia Nacional, suman cerca de 
600 servicios otorgados y casi 10 mil toneladas de 
materiales recolectados

Instalaciones de SEAPAL, 
por daños en infraestructura 

eléctrica de la ciudad

Fuera de 
operación

Continúa trabajo en coordinación 
para regularizar abasto de agua

MERIDIANO/Puerto Vallarta.-SEAPAL Vallarta informa que debido a 
diversos daños en la red de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), 
causados por los ya conocidos fenómenos naturales recientes, 15 
instalaciones de la infraestructura de agua potable se encuentran 
temporalmente fuera de servicio.

El organismo operador trabaja estrechamente con CFE para 
que una vez que solucionen esta eventualidad, realizar a la mayor 
brevedad los trabajos de restablecimiento y así mitigar afectaciones 
a la población que depende de estas instalaciones en materia de 
agua potable.

Trending Topic

MERIDIANO/Puerto Vallarta.- Antes y 
después del paso del huracán “Lidia” 
y de la tormenta severa que a los dos 
días provocó daños en el municipio de 
Puerto Vallarta, el gobierno municipal 
no ha tenido respiro en los trabajos 

encabezados por el alcalde Luis Alberto 
Michel Rodríguez, el Ayuntamiento con 
apoyo de instancias federales, llevan un 
avance muy importante en apoyo a los 
vallartenses, incluyendo cerca de 600 
servicios.

Advierte Sergio Ramírez Robles, “El Cubo”

“No se toman decisiones 
sin escuchar y obedecer“

El actual vocero de las y los Senadores del PAN 
mencionó que el gobierno municipal debe estar 
obligado a consultar a los comités ciudadanos y 
obedecer sus determinaciones

MERIDIANO/Puerto Vallarta.- En un 
video publicado en sus redes sociales, 
Sergio Ramírez El Cubo, aspirante a 
la candidatura del frente amplio por 
Vallarta a presidente municipal, señaló 
que las decisiones de los comités de 
participación ciudadana deben ser 

vinculantes y obligatorias para el 
gobierno municipal ya que no podemos 
seguir teniendo un gobierno que tome 
las decisiones solo, sin la obligación legal 
de consultar a los ciudadanos y obtener 
su aprobación. 
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Comienza entrega de apoyos alimentarios

42 parejas en las 
Bodas Colectivas 

Bahía de Banderas 
2023

Formalizaron 
su matrimonio

EL Gobierno de Bahía 
de Banderas realizó 
las segundas bodas 
colectivas gratuitas 
del este año 2023, 
formalizando en 
esta ocasión la unión 
legal entre 42 parejas 
de enamorados

MERIDIANO/Bahía de Banderas.- Las 
tarde de este viernes 13 de octubre, 
ante un escenario a borde de 
playa y con un hermoso atardecer, 
42 parejas de Bahía de Banderas 
legalizaron su matrimonio en las 
“Bodas Colectivas 2023”, promovidas 
por el Gobierno Municipal que 
encabeza la presidente, Mirtha 
Iliana Villalvazo Amaya, en 
coordinación con la Dirección 
del Registro Civil, y el Sistema 
DIF municipal, brindando a los 
contrayentes certeza, garantía y 
estabilidad. PÁGINA 4A

El Gobierno de Jalisco comenzó a repartir 
los apoyos alimentarios a habitantes de 
15 localidades de Jalisco que se vieron 
afectadas por el paso del huracán 
“Lidia”, los cuales fueron recabados en 
el módulo instalado en el Sistema para 
el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) 
Jalisco. A través de las redes sociales, el 
gobernador Enrique Alfaro informó que 
por las diferentes vías de comunicación 
y transporte comenzó el despliegue de 
las despensas. Por aire, mar y tierra se 
han desplegado cientos de despensas 
a comunidades como Corrales, Pizota, 
Yelapa, Chimo, Mismaloya, Boca de 
Tomatlán, Tuito, Llano de las Orquídeas, 

Barrio Pobre, Mayto, Conejo, Villa del Mar, 
Ipala, Boquita y Tomatlán, pero falta 
hacer mucho más”. 
El mandatario hizo un llamado a la 
población jalisciense a solidarizarse con 
las personas afectadas al señalar que 
los tres niveles de gobierno mantienen 
una coordinación para brindar los 
apoyos correspondientes. “Ante los 
momentos más difíciles, Jalisco siempre 
ha demostrado su amor y solidaridad, 
y el paso del huracán Lidia en nuestras 
costas no es la excepción. La ciudadanía y 
los tres niveles de Gobierno hemos hecho 
equipo para ayudar a las poblaciones 
afectadas”.

PÁGINA 3A

El Profe Michel agradeció el gesto solidario de la alcaldesa Mirtha Villalvazo y su 
equipo de colaboradores

“Dejamos de dar vales de gasolina y entregamos una tarjeta 
para cada vehículo oficial, eso nos ahorró el año pasado cerca 
de 15 millones de pesos en combustible”, dijo el secretario de 
Administración y Finanzas en Nayarit

MERIDIANO/Tepic, Nay.- Al modificar las formas de cargar 
combustible en las unidades que sirven al gobierno estatal, 
durante el año 2022 se logró un ahorro de alrededor de 15 
millones de pesos, aseguró en entrevista el secretario de 
Administración y Finanzas en Nayarit, Julio César López 
Ruelas. 
Explicó que en la actualidad la gasolina de los vehículos 
oficiales se otorga a través de tarjetas ligadas a un vehículo: 
“Eso nos ahorró el año pasado cerca de 15 millones de pesos 

en combustible, es decir, dejamos de dar vales de gasolina 
y entregamos una tarjeta para cada vehículo oficial ligada 
estrictamente a las placas de la unidad que está a cargo del 
gobierno del estado”.  
Aclaró que en la administración actual, como funcionarios 
públicos no pagan comidas en los restaurantes y tampoco 
se les paga el servicio telefónico a quienes laboran para el 
gobierno del doctor Miguel Ángel Navarro Quintero. 
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NUESTRAS PLUMAS

Volantín
SALVADOR COSÍO GAONA

CIENFUEGOS; UN 
MILITAR MANCHADO Y 

DESPRESTIGIADO

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador podrá atiborrarle el 
uniforme de insignias al polémico 
Salvador Cienfuegos Zepeda, y 
llenarle los escritorios y las paredes 
de preseas y reconocimientos, pero 
no podrá borrar la imagen de un 
General manchado y desprestigiado, 
tal como lo exhibió el Departamento 
de Justicia de los Estados Unidos de 
América del Norte.

PÁGINA 2A

MERIDIANO/Puerto Vallarta.- En un acto 
solidario con el municipio conurbado de 
Puerto Vallarta, el gobierno municipal de 
Bahía de Banderas, Nayarit, que preside 
Mirtha Iliana Villalvazo Amaya, se sumó este 
domingo a las labores de limpieza y apoyo que 
viene realizando el gobierno del Profesor Luis 
Alberto Michel Rodríguez, en las diferentes 

zonas y colonias que resultaron afectadas por 
el paso del huracán “Lidia” en días pasados.

En las instalaciones del Centro 
Internacional de Convenciones, el Profe 
Michel dio la bienvenida al grupo de 
voluntarios, integrado por alrededor de 50 
elementos de Seguridad Pública y Tránsito, 
incluyendo de la Academia del vecino 

municipio, encabezados por la alcaldesa 
bahiabanderense y la directora de Seguridad 
Pública y Tránsito, Karina Elizabeth Carrillo 
Gómez, y agradeció este gesto de apoyo que 
brinda a esta ciudad que sufrió algunos 
estragos por el ciclón, que dejó gran cantidad 
de árboles caídos, postes de energía eléctrica y 
viviendas afectadas.
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CIENFUEGOS; UN MILITAR MANCHADO Y DESPRESTIGIADO

El presidente Andrés Manuel 
?����� }%����� �����
atiborrarle el uniforme 
de insignias al polémico 
Salvador Cienfuegos Zepeda, 

y llenarle los escritorios y las paredes 
de preseas y reconocimientos, pero no 
����� %����� ��� �����	� ��� �	� 9�	�����
manchado y desprestigiado, tal como 
lo exhibió el Departamento de Justicia 
de los Estados Unidos de América del 
Norte.

� $�
� &��� ��� ���� �����	��	��� &���
��� �	������� ��� �%���	� �� ��� ���� &���
éste se empeñe en pretender cambiarle 
la imagen, ante los mexicanos y los 
Estados Unidos, en el bajo mundo de 
las drogas seguira siendo “El Padrino”, 
quien fue acusado de cuatro delitos, tres 
��������������	�����	�	�����������
�	�������������������	��*

� $� �	����� ��� ~`~`�� ��� ��'����
general se convirtió en el ex funcionario 
��X���	��������������	����	�����	�
el banquillo de los acusados del país 
vecino del norte; había sido detenido 
el 15 de octubre en el aeropuerto de Los 
Ángeles, California, mientras intentaba 
vacacionar con su familia.�

�����	���������������������"�������
��
de la Defensa Nacional (Sedena) en la 
administración del presidente Enrique 
Peña Nieto, fue llevado a juicio en un 
tribunal de Nueva York acusado de 
delincuencia organizada.�

� #=��	����� ���� �	���������� ���
extitular de la Sedena presuntamente 
���� ���	������� ��� ����	���	����
como “El Padrino”, un funcionario 
��X���	��������	�����������������������
����	����$���	��������	����>	�������
!������!+$�����������������	��	��'��*

“Según información que reveló 
��� !+$� �� �	����� ���� ~`~`�� ���	��
Cienfuegos fue detenido en un 
aeropuerto de Los Ángeles, California, 
��� ��	����� ���� ���	������� ���
“El Padrino”, quien inicialmente 
��� ������%�� ��� �	�� ������ ���
alto nivel que fue mencionado en 
diversas conversaciones telefónicas 
entre criminales, intervenidas por 
autoridades de Estados Unidos, pero 
&��� �	� ��� ������ �	�����	�
que realmente era una autoridad del 
ejército mexicano.

!����������	���������������$����
Ahmedy� $��	� 7������ ��������� ��� ����
8��� ��[� ������� ���� ����������� ���
Estados Unidos supieron que Salvador 
Cienfuegos Zepeda brindaba protección 
�� 	���������	���� ����� ��� &��� �	��
de las personas vigiladas le dijo a sus 
��������� ��� ������� &��� �+�� �����	��
estaba en la televisión en ese mismo 
���	�*�

?�����	�����������	���������	���
para ver quién era y encontraron que 
era el Secretario de Defensa Nacional, 
Salvador Cienfuegos Zepeda.

Poco después, el gobierno de 
Estados Unidos lo acusó de lavado de 
��	��� �� �������� �	� ���
	��� ���
	���
metanfetaminas y marihuana desde 
�	����� ��� ~`^_� �� ������ ���	������ ���
2017, según la acusación revelada en el 
Distrito Este de Nueva York”.(Infobae).

� ���� ��� ��������	� ���������
cambió radicalmente cuando 
��� propio Departamento de Justicia 
estadounidense solicitó a la jueza Carol 
Bagley Amon suspender el proceso que 
se llevaba, por cierto, en la misma Corte 
en que se realizó el proceso judicial 
�	����@�&�
	�9����	�?�����������#+��
Chapo”.�

� !��
���� 	� �������� ���� ����%����
de la jueza quien a regañadientes 
se vio obligada a desestimar los 
cargos. En la última audiencia la 
togada se aseguró que la decisión de 
no juzgar al secretario de la Defensa 
��� ='X��� ���������� ���� ���� ����
nivel del Departamento de Justicia 
������	���	���������������

� #"���	� ��	�� �	��	����� �����
decisión de solicitar el despido fue 
�����������������	����������%���	��
por el Departamento de Justicia de los 
Estados Unidos. [...] Aunque estos son 
������ ���� ������� �	���� �	�� ������
���� ���	���������� 	� ��	�� 	�	��	��
razón para dudar de la determinación 
del gobierno y de que en México las 
autoridades judiciales continúen 

con la investigación y el posible 
procesamiento de este acusado. No hay 
indicios de que en esta solicitud se esté 
haciendo de mala fe o de que vaya en 
contra del interés público, por lo que 
otorgaré la solicitud”, concluyó la jueza.

�+����	�����>��	���������� ��%�����
a principios del 2021 luego de que 
las autoridades estadunidenses lo 
entregaron al gobierno de México, para 
que fuera investigado y en su caso 
sancionado conforme a la ley mexicana.

� "������	� �	�	���� ���� ������ ���
elucubraciones en torno a las razones 
de fondo que generaron esa inusitada 
determinación por parte de la justicia 
norteamericana que derivó en la 
repatriación a México del militar sin 
que al momento se pueda conocer 
�	���������������������������	��&���
emitió el gobierno mexicano para 
lograr que le fuera entregado.

� ���	�������	��� ��&��� ��� ��	
��
la contundencia de la prueba en el 
sentido de que López Obrador había 
casi festinado la detención, siendo que 
horas después del arresto, AMLO ofreció 
“una limpia” al interior de su gobierno 
����������	�������&��������������&���
tuvieran relación con las acusaciones 
que había en contra de Salvador 
Cienfuegos.

“Vamos a esperar el resultado de la 
investigación, pero el sólo señalamiento 
de funcionarios, aun sin concluir el 
proceso, ya va a implicar el retiro de 
sus cargos. Así actuamos en el caso de 
García Luna y así vamos a actuar en este 
caso”, expresó el presidente sin siquiera 

���������%�	���������������*
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discurso y dijo que esperaría a que 
concluyera el juicio.

� ?��� ����%��� �	���� ��� ��	����� ���
fueron entregadas a México para apoyar 
las investigaciones que se realizarían 
en este país y las cuales incluían miles 
de mensajes intercambiados entre 
Cienfuegos e integrantes del grupo 
�����	���>������]�~��&�������%�����
una escisión de la organización de 
���������	�?�������	���������	��������
���
����	�='X��*

� ���� �������	� ��� ����� ��� ���
�����|�	�	����existió en este país alguna 
orden de aprehensión y la Fiscalía 
General de la República (FGR) no movió 
un dedo para iniciar algún proceso en 
su contra, al menos eso fue lo que dijo 
en su momento el ex canciller Marcelo 
Ebrard.

�+	��������	����������	����������
que de parte del gobierno mexicano no 
existió voluntad de iniciar un proceso 
para enjuiciar al General, -que valga 
mencionarlo, no sería la Corte militar 
la que lo llevaría-, pues al contar con 
evidencia sólida que entregó la DEA 
pudo haber condiciones para librar 
una orden de aprehensión y tenerla 
lista para el momento que el general 
pisara suelo mexicano, pero no fue así. 
El general regresó a México como Pedro 
����������*�

� ������	� ������� ������ ���
�������|�

¿Porqué el Departamento de Justicia 
de Estados Unidos accedió a entregar al 

ex titular de la SEDENA cuando siempre 
se habló de que sus pruebas eran 
�������� �� ��� ����	���	� ��� ���	����� �	�
����	�������!+$��

� �7���� ���� �� �������� =�[�� Vigil, 
ex jefe de operaciones internacionales 
de la DEA-, “un regalo del presidente 
de Estados Unidos, Donald Trump, a su 
homólogo mexicano, Andrés Manuel 
López Obrador” porque éste se negó a 
reconocer de inmediato el triunfo de 
Biden?�

� }���� ���������� ���� &��� ��� ��	�����
Salvador Cienfuegos tenía en su poder 
información que podría perjudicar 
tanto al gobierno de Trump como al 
de AMLO y al quedar la presidencia de 
EEUU en manos de Joe Biden les podría 
representar una amenaza.

��������������������	���	'������
presión de los militares a López 
Obrador y que en esa inercia de estarse 
haciendo favores, López hubiese pedido 
�	����������'����mandatario, antes 
de tener como enemigos a quienes ha 
otorgado mayor poder y encargado 
la seguridad pública del país, la 
construcción de sus grandes obras del 
sexenio, la construcción de sucursales 
del Banco del Bienestar, apoyo en 
programas sociales, y la contención de 
los migrantes, entre otros.

� }���� ���������	� �%��� �	��
amenaza del gobierno mexicano para 
restringir la presencia de la DEA en 
territorio mexicano.

� <	�� �����%�����	� ���� �������
&���&����� ��������%������&��������%���
	� ���	� �� ������	����	��� ��������
para enjuiciarlo. Pero tampoco había 
consistencia en este dicho, conociendo 
que difícilmente la DEA o la Fiscalía 
norteamericana habrían dado un paso 
tan serio como detener con pruebas 
endebles a un ex General de las Fuerzas 
Castrenses.

� $�
� &����� ��� ���	�*� $	��'��
Manuel lo exoneró y si hoy estamos 
hablando de este tema, es porque 
el polémico General acusado de 
	��������� ��� ��� +������ <	�����
fue condecorado el pasado miércoles 
por el propio López Obrador, quien le 
entregó un reconocimiento durante la 
ceremonia que se realizó en Veracruz 
para conmemorar el Bicentenario del 
Heroico Colegio Militar.

� +	� ��� �	����	���� ����	����� ���
presidente acusó que en ese entonces 
la DEA violó la soberanía de México 
y se demostró que se le fabricaron 
delitos a Cienfuegos, como parte de 
�	�� ��	��	��*� <	�� ��	����� ���� ����
presidente mexicano.

!Opinión.salcosga@hotmail.com
@salvadorcosio1!

Encuesta de Morena

¿Quiénes son los que llegan?
��� &�������������������������
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Carlos Lomelí Bolaños

Jalisciense originario del municipio de Mascota, 
��
���� ������� �� =��	�� �� ���������� ����
sector farmacéutico en Jalisco. Ex candidato 
al gobierno de Jalisco y a la presidencia 
municipal de Guadalajara, presidente con 
licencia del Consejo Estatal de Morena Jalisco. 
$���� �%�������	��� �� $��	� $������ ?�����

en la carrera por conseguir la coordinación 
Nacional de los comités de defensa de la Cuarta 
Transformación. A últimas fechas ha mostrado 
su total respaldo a Claudia Sheinbaum.

>�����>����	���9����	
Maestra jubilada, que vivió de su pensión 

hasta que fue invitada a desempeñarse como 
directora regional de Programas Sociales en el 
Distrito 19, cargo al que renunció desde el mes 
de abril de este año justo para prepararse para 
competir.. Simpatizante del grupo de Clauddia 
Sheinbaum y fundadora de Morena en Jalisco, 
Obradorista hasta la médula y luchadora social.

José María Martínez
$%����� ��
���� ������� ��� ���� ����� ����

Partido Acción Nacional, hombre cercano a 
Andrés Manuel López Obrador, simpatizante de 
$��	� $������ ?����� ����	��� ��� �������� ��� ���
coordinación de la Cuarta Transformación en 
Jalisco y uno de sus principales promotores en 
la pasada elección de coordinador nacional.

Claudia Delgadillo
Política tapatía, abogada, muy 

cercana al grupo de jóvenes políticos que 
acompañaron al ex gobernador priísta 
Jorge Aristóteles Sandoval, ex dirigente de 
la CNOP de Guadalajara, ex presidenta del 
PRI Guadalajara, ex secretaria de Desarrollo 
Social de Guadalajara, ex diputada local, ex 
coordinadora de la campaña presidencial 
en Guadalajara, actual diputada Federal LXV 

Legislatura por la Coalición Morena, Partido 
Verde Ecologista de México Y PT; y aspirante a 
la coordinación por parte del PVEM.

>�������=��&����$�[����
Periodista, reportera del periódico 

El Occidental, directora de Prensa de la 
Presidencia de México, directora de noticias 
del Sistema de Radio y Televisión de Jalisco 

en el gobierno del priísta Jorge Aristóteles 
Sandoval, directora, fundadora y columnista 
de Artículo Siete, luchadora social y activista 
en varias causas a favor de grupos marginados, 
perteneciente al grupo político de Jesús 
Ramírez Cuevas, actual Coordinador General 
de Comunicación Social y Vocero del Gobierno 
de la República, y actual diputada federal por 
la fracción de Morena.

Antonio Pérez Garibay
Empresario, candidato a la presidencia 

municipal de Guadalajara, candidato a 
senador, presidente de la Fundación Checo 
�'���� �� ��� �������� ����� ���� ������� ���
autos Fórmula Uno, Sergio Pérez. Presume de 
gran cercanía con el presidente de México, 
Andrés Manuel López Obrador.
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Tras los daños ocasionados por 
“Lidia”

Gran avance registran 
trabajos coordinados 
por el Profe Michel

*  El gobierno vallartense, con 
������������:0C�
���	�&������
�����F���������
�����	�
suman cerca de 600 servicios 
������������
����<H�����
toneladas de materiales 
recolectados.

MERIDIANO/Puerto Vallarta

$	���� �� �����'�� ���� ���� ���� ������	� #?����\� ��
de la tormenta severa que a los dos días provocó 
daños en el municipio de Puerto Vallarta, el 
gobierno municipal no ha tenido respiro en 
los trabajos encabezados por el alcalde Luis 
Alberto Michel Rodríguez, el Ayuntamiento con 
apoyo de instancias federales, llevan un avance 
muy importante en apoyo a los vallartenses, 
incluyendo cerca de 600 servicios y la recolección 
de 10 mil toneladas de materiales.

Tras los dos complicados episodios los 
días 10 y 12 se ha dado atención a los servicios 
prioritarios para el restablecimiento de 
líneas vitales en coordinación con el Ejército 
Mexicano, la Guardia Nacional y la Secretaría 
de Marina, comenzando con la liberación de la 
carretera federal 200 sur, en la cual continúan 
los trabajos, la carretera estatal 544, y todas las 
avenidas principales del municipio, y el extremo 
colindante con el estado de Nayarit, que no se vio 
���������������������	��*�

Derivado de los efectos directos e indirectos, 
desde el viernes pasado ya se habían otorgado 
544 servicios, a saber: rescate de persona atrapada 
1, lesionados en vía pública 3, evacuación de 
�����	���� ~_�� ��%���� ��
��� ��_�� ������ ��
���
10, cables caídos 18, incendios en transformador 
�� ��%�� ��� ������������ ���������� ~�� ���������
inundados 6, daño estructural 7, derrumbes 
o deslaves 2, desbordamiento de río o arroyo 
5, cortos circuitos 10, evaluación de daños 
en viviendas 46, evaluación de escuelas 15 y 
����������������������	�~_*�

?���	�������������	�����������	��������������
dichos inmuebles es que sea provisto el apoyo 
necesario para su vuelta a la normalidad.

Personal de la Dirección de Desarrollo 
Social, en cumplimiento de sus funciones 
encomendadas, hasta el viernes realizó 
recorridos por los 29 sectores del municipio 
�	� ��� �	������� ��� �������� ��� ��	���� ����
particular las necesidades de todos aquellos 
habitantes que tuvieron algún tipo de afectación 
por el fenómeno meteorológico y, resultado de 
sus muestreos por la demarcación, generó las 
condiciones para que se suministrara apoyo 
inmediato a 1,136 viviendas aproximadamente, 
�	� ��� ��������������	� ��� �	����� %������ ���
�����	��� �� ��	����� ������ ��� ����	��� ���
cartón, tejas, colchones, camas, materiales de 
�	��������	�%��������	�������*

La Dirección de Servicios Públicos Municipales 
por su parte amplió su operación, multiplicando 
esfuerzos en sus jornadas laborales y dando 
atención en esta fase de recuperación a la 
población, y en cumplimiento de sus funciones 
encomendadas en los 29 sectores del municipio 
ha recolectado 1,550 toneladas de basura, 7,500 
�	������� ��� ����� ��%���� �� ����%��� �������
particulares han trasladado 500 toneladas de 
residuos al relleno sanitario, lo que totaliza 9,550 
toneladas recolectadas. En forma constante estas 
cifras aumentan.

De manera ininterrumpida las dependencias 
municipales han atendido los reportes de la 
ciudadanía, y de igual manera con la colaboración 
de las instituciones estatales y federales, a través 
del Centro de Operaciones de Emergencias (COE), 
�	� ��� �	������� ��� �	�� ������� �� ��� 	���������
�	����������������������%��*�

A lo anterior hay que sumar los esfuerzos 
permanentes por liberar la carretera federal 200 
a la altura de Mismaloya, donde se registró un 
������%�� ��� ���	���� ������ �	��� ����� ���� ���
20 detonaciones para fraccionarlas se logró y con 
apoyo de maquinaria pesada se pudo liberar un 
carril para circulación a vehículos livianos, en 
todo momento con el apoyo para la seguridad de 
estos trabajos del Ejército Mexicano y la Guardia 
Nacional y la S.C.T. supervisados los trabajos por 
el Profe Michel.

Estas cifras cambian continuamente 
porque suman ya cinco jornadas de trabajo 
permanente, incluso con personal de todas las 
������ ����	����������� ���� �%���	� ��	��������
quienes se sumaron a los trabajos ante el gran 
reto de la afectación que provocaron los vientos 
en el destino turístico.

Cabe destacar que el gobierno municipal del 
�����=�������	�����	���������������	������ ���
República Mexicana, Lic. Andrés Manuel López 
Obrador con la información detallada de todo lo 
��	��������������%������������������	����&���
“dadas las afectaciones y la gran necesidad de la 
población en la rehabilitación de sus viviendas, 
le solicita al mandatario para que instruya a la 
institución correspondiente para lograr el apoyo 
económico para el bienestar de los hogares 
������������������������	��������	����%�����
de cama, refrigeradores y estufas”.

Se suma a las labores de limpieza por los estragos del huracán “Lidia”

Gobierno de Bahía de Banderas se solidariza con Puerto Vallarta
��� :��I�����&�
$���������
������������������������������
�������&���$��J�������4��������#�������

colaboradores
MERIDIANO/Puerto Vallarta

En un acto solidario con el municipio conurbado 
de Puerto Vallarta, el gobierno municipal de 
Bahía de Banderas, Nayarit, que preside Mirtha 
Iliana Villalvazo Amaya, se sumó este domingo 
a las labores de limpieza y apoyo que viene 
realizando el gobierno del Profesor Luis Alberto 
Michel Rodríguez, en las diferentes zonas y 
colonias que resultaron afectadas por el paso 
����������	�#?����\��	��
���������*

En las instalaciones del Centro Internacional 
de Convenciones, el Profe Michel dio la 
bienvenida al grupo de voluntarios, integrado 
por alrededor de 50 elementos de Seguridad 
��%����� �� ���	����� �	�����	�� ��� ��� $��������

del vecino municipio, encabezados por la 
alcaldesa bahiabanderense y la directora de 
"��������� ��%����� �� ���	����� ����	�� +����%����
Carrillo Gómez, y agradeció este gesto de apoyo 
que brinda a esta ciudad que sufrió algunos 
estragos por el ciclón, que dejó gran cantidad 
��� ��%���� ��
���� ������ ��� �	���
�� ��'������� ��
viviendas afectadas.

#������ �X������� ��� ���� ��	����
agradecimiento al gobierno de Bahía de 
Banderas y a su presidenta Mirtha Villalvazo, por 
su valioso apoyo y atención en la limpieza de 
	������ ��	������ ����� ���� ���� ���� ������	�
�?�����*� >	� ����� ���� ��������� ��������
trabajando unidos para que Puerto Vallarta 
continúe de pie”, expresó el Profe Michel, quien 
estuvo acompañado por el director de Protección 
Civil y Bomberos, Gerardo Alonzo Castillón 
Andrade y otros funcionarios municipales.

Por su parte, Mirtha Villalvazo, indicó que 
las y los elementos que formaron parte de este 
grupo de voluntarios, ya han participado en 
las labores de apoyo a la comunidad de Bahía 
de Banderas y en esta ocasión se suman a los 
trabajos limpieza que lleva a cabo el gobierno 
���� ����� =������� �	� ���� ��	���� ���� ����������
��������������������	*

“Bahía de Banderas viene a dar el todo por el 
�����&��������������������	��������������	����

�����	�� �� &���	��� ���� �� 	�������	|� ���	���
con nosotros amigo presidente Profe Michel. 
Bahía de Banderas, unido como municipio 
metropolitano”, y aprovechó para invitar a todos 
los ciudadanos a sumarse a estas tareas y juntos 
salir adelante, en las que por cierto participó la 
propia alcaldesa.

La alcaldesa acompañó al Profe Michel en 
una parte del recorrido, y entre los puntos en 
los que participó el grupo de voluntarios del 
vecino municipio, con equipo y vehículos, fue 
el parque de la colonia Magisterio,12 de Octubre 
y la colonia Copa del Rey, donde realizaron 
��������� �� ������ ��� ��%���� ��
���� ���	�����
que diferentes equipos del Ayuntamiento 
vallartense, se trasladaron a otras colonias 
afectadas, a hacer lo propio.
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“REDi Datatur” a empresas de la costa-sierra occidental

Fortalecerán habilidades 
en inteligencia turística 

*!� .��(��KH���������������������C��
���������
���������
������
���
este programa “?:/��/������+���������
����(������������������������
especializadas

*  Los participantes podrán recibir un reconocimiento que acreditará el haber 

��������������������������
���
��
����������������������������
��� Bodas Colectivas Bahía de Banderas 2023

Formalizaron ya su 
matrimonio 42 parejas 

���� :��F�����������9�$������9�������������4������
segundas bodas colectivas gratuitas del este 
año 2023, formalizando en esta ocasión la 
unión legal entre 42 parejas de enamorados 

Advierte Sergio Ramírez Robles, “El Cubo”

“El gobierno no puede tomar decisiones sin 
escuchar y obedecer a los ciudadanos“ 

��� :���
�������
�����������������.�������������I������
�����#���������������
����
��������������������������
���������������
����C��
�����������������
���
sus determinaciones

MERIDIANO/Bahía de Banderas 

14 de octubre de 2023.- Las tarde de 
este viernes 13 de octubre, ante un 
escenario a borde de playa y con 
un hermoso atardecer, 42 parejas 
de Bahía de Banderas legalizaron 
su matrimonio en las “Bodas 
Colectivas 2023”, promovidas por el 
Gobierno Municipal que encabeza la 
presidente, Mirtha Iliana Villalvazo 
Amaya, en coordinación con la 
Dirección del Registro Civil, y el 
Sistema DIF municipal, brindando a 
los contrayentes certeza, garantía y 
estabilidad. En su función de testigo, 
la alcaldesa felicitó a las parejas 
que decidieron hacer sus votos 
matrimoniales y les recomendó 
tratar de “no estirar tanto la liga”, 
������� ��� ��	��� ������ �����	�����
amor y comunicación para que el 
amor entre ellos perdure. 

“Me siento feliz de ser testigo de 
este enlace Matrimonial, pues son 
���� ������	��� ���� ������	����
que las personas pueden tomar y 
que con amor respeto, agregando 
�	�� %��	�� ���	������	|� �����
�� ���� ������	��� �	� ����� ������
juntos, conserven una verdadera 
amistad y comunicarse sin barreras, 
������	���� ���� ��� �	�� �	�
sus fortalezas y debilidades para 
que su matrimonio perdure por 
siempre”, destacó la alcaldesa Mirtha 
Villalvazo. 

La encargada del despacho 
de la Dirección de Registro Civil, 
Martha Anguiano Nova, agradeció 

a la presidente, Mirtha Villalvazo 
por su incondicional e invaluable 
apoyo al Registro Civil, pues es de 
trascendental importancia. 

“Gracias presidenta por hacer 
esto posible y ser su testigo de honor 
de las parejas que hoy formalizaron 
su relación, gracias por hacer 
realidad el sueño de estas parejas 
&��� �	������	� ���� ��������\��
puntualizó Martha Anguiano. 

Cabe destacar que desde el 
inicio de la XI Administración se 
han realizado dos matrimonios 
colectivos al año y en esta ocasión, 
de las 42 parejas que realizaron 
nupcias, hubo una pareja de 85 y 
84 años, demostrando que para el 
amor no hay edad y mucho menos 
para formalizar una vida juntos, 
asimismo se casó una pareja 
igualitaria. Adicionalmente se dio a 
conocer que la mayoría de las parejas 
eran provenientes de la localidad de 
"�	�@�'�������	����	�������}�����
��
número cinco, sin embargo, en las 
������ �����
��� ��� {������� >����� ����
municipio se recibieron documentos 
para realizar las segundas bodas 
colectivas de octubre 2023. 

Por su parte, el DIF Municipal 
a cargo de la presidenta Perla 
Villalvazo, junto con el equipo que 
conforma este Sistema, estuvieron a 
cargo de la logística, servicio y este 
bello evento, pues “para el DIF de 
Bahía de Banderas, la familia es lo 
���� %	���� �� ��
� ��� ����� ��� �����
historia”, sostuvo la presidenta del 
DIF de Bahía de Banderas.

Por Lidia Núñez Cota 
MERIDIANO/Puerto Vallarta

En un video publicado en sus redes 
sociales, Sergio Ramírez El Cubo, 
aspirante a la candidatura del frente 
amplio por Vallarta a presidente 
municipal, señaló que las decisiones de 
los comités de participación ciudadana 
deben ser vinculantes y obligatorias 
para el gobierno municipal ya que no 
podemos seguir teniendo un gobierno 
que tome las decisiones solo, sin la 
obligación legal de consultar a los 
ciudadanos y obtener su aprobación. 

El actual vocero de las y los 
Senadores del PAN mencionó que el 
gobierno municipal debe estar obligado 
a consultar a los comités ciudadanos y 
obedecer sus determinaciones lo cual 
ha sido una demanda permanente de 
la sociedad civil organizada que hasta 
el momento no ha sido atendida. El ex 
vocero de las Secretarías de Economía 
y Medio Ambiente federales aseveró 
también que los comités ciudadanos 
deben formar parte de la estructura 
formal del gobierno para que la opinión 
de los ciudadanos organizados se vea 
����������	�������	���������������	��*
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Por medio del programa “REDi 
Datatur”, la Secretaría de Innovación, 
>��	���������	��
���"�>��������������
el desarrollo de habilidades en 
inteligencia turística, con enfoque 
en big data, inteligencia de negocios, 
así como innovación en recursos 
humanos, a empresas del sector de 
turismo médico y de servicios que 
se ubican en la región Costa - Sierra 
Occidental de Jalisco.

�+����������������������������~`�
empresas enfocadas en estos sectores, 
las cuales, del 31 de octubre al 11 de 
������%�������������������	���������
a mentorías grupales, bootcamps y 
asesorías personalizadas las cuales 
��� �������	� �� ��%� ���	�������	���
de forma presencial en REDi Puerto 
Vallarta, ubicado en Villa Las Flores 
505, Col. Villa Las Flores en Puerto 
Vallarta, Jalisco.

� 8��� =���
	� 9���	��� ���������
general de Innovación y Desarrollo 
Empresarial y Social de la SICyT, 
destacó durante el lanzamiento de 
la convocatoria la importancia de 
realizar programas sectorializados 

&���%�	�����	����������������	������
Jalisco.

� #+�� ������ ������� ��� �	� ������
trascendental y muy importante para 
el estado, representa una derrama 
económica y una productividad muy 
importante para nosotros y creemos 
que desde la Secretaría de Innovación, 
Ciencia y Tecnología necesitamos 
apoyar al sector, para que este sector 
se refuerce con innovación, con 
tecnología, con datos y productos 
disruptivos que vienen en tendencias 
internacionales y globales”, añadió 
Martín Galindo.

� +	���� ���� ���	�������� ������������
&��� ��� ���������	� ����� ���������
las capacidades de las empresas 
%�	���������� �	�� �	� �������
introductorio a la terminología 
y aplicación de conceptos de 
innovación e introducción a los datos 
como insumo estratégico, un taller 
de pitch; mentorías impartidas por 
especialistas en temas de inteligencia 
de negocios, innovación en recursos 
humanos, entre otros. También se 
���������� �	�� ������ 	����� �	���
���� ��������� ����	� ��������� ����
avances en el programa.

� >�%�� ��������� &��� ���� ���������
participantes que concluyan 
satisfactoriamente el programa 
����%���	� �	� ���	�����	�� &���
����������� ��� ��%��� ������� ���
programa, el cual los reconoce como 
empresa líder en el sector, lo que brinda 
oportunidades de vinculaciones 
estratégicas en el futuro.

� ��� ��� ������� ?��
�� Tróchez, 
general manager de PIT Policy Lab 
�������� ��� %�	������ &��� ��	���	�
las empresas participantes, ya que 
�������������������������%���������
����	� ������ 	����[�	�� �	���� ������
y generar mayores oportunidades de 
negocio.

� ?�� �	�������� ������� ���
próximo miércoles 25 de octubre, 
����� �	���� ���� ��� ��� �	��������
������ �	������� ��� ����� ��%�� www.
redidatatur.com� �http://www.
redidatatur.com/). (http://www.
redidatatur.com/)

{�����	������
SICYT
REDi Datatur
inteligencia turística
empresas
Costa - Sierra Occidental
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Instalaciones de SEAPAL, por daños en 
infraestructura eléctrica de la ciudad

Fuera de operación
��� )�����"�������0�����
�������
��������

regularizar abasto de agua

��"�����
��#%�	�	�	���&��'���(��

Oficiales de Protección Civil, 
continúan con la evaluación 
��� .�����
�����#��������
������������������������4��������?���)����	�#�����
��������

�����������	�����
�����������
������������������
�����������������������������
��
�
����������
����
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SEAPAL Vallarta informa 
que debido a diversos daños 
en la red de la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE), 
causados por los ya conocidos 
fenómenos naturales recientes, 
15 instalaciones de la 
infraestructura de agua potable 
se encuentran temporalmente 
fuera de servicio.

El organismo operador 
trabaja estrechamente con CFE 
para que una vez que solucionen 
esta eventualidad, realizar a la 
mayor brevedad los trabajos de 
restablecimiento y así mitigar 
afectaciones a la población que 
depende de estas instalaciones 
en materia de agua potable.

La infraestructura de SEAPAL 
Vallarta que se encuentra 
temporalmente fuera de 
operación son los Tanques:

1. Agua Azul
2. Herradura
3. Uruguay 
4. Iturbide
Rebombeos:
1. Gastronómicos

2. San Luis
3. Ramblases
4. Aldama
5. Cañadas
$����������������
22, 26, 13A, 4A, 4B y 7A
SEAPAL Vallarta exhorta a la 

población a hacer uso racional 
�� ������	��� ���� ����� �� ������� ���
almacenamiento de la misma en 
las colonias que ya cuentan con 
suministro, esto debido a posible 
intermitencia en el servicio ante 
el escenario que actualmente se 
presenta con la energía eléctrica.

De igual manera,  el servicio 
gratuito de pipas de la institución 
����� ����	�%��� ����� &���	���
lo requieran en el número 
telefónico 073 o en el 322 226 
9191.

MERIDIANO/Puerto Vallarta

Por tercer día consecutivo, autoridades 
del Gobierno de Jalisco en conjunto 
con instancias municipales y 
federales, continúan con la atención 
de los incidentes ocurridos en 
distintos municipios de Jalisco tras el 
��������������	�#?����\*

}�������� ��� ��� <	����� +������� ���
Protección Civil y Bomberos trabajan 
en la elaboración de la evaluación de 
daños y saneamiento de viviendas 
en los municipios de Unión de Tula, 
$����	� ��� 8������� >��������	� ���
9���
�� �������	�� ������	�� >�%�
Corrientes, Puerto Vallarta, Mascota, 
Casimiro Castillo y Talpa de Allende, 
en coordinación con autoridades 
��������������9%���	�7������*

Hasta la mañana de este viernes, 
se contabilizan un total de 1,815 
viviendas en las cuales ya se realizó la 
evaluación de daños.

Así mismo, las labores para reabrir 
la carretera federal 200 continúan, en 
el tramo de salida de Puerto Vallarta 
hacia la Costa Sur, tras el derrumbe 
de gran magnitud de rocas y material 
que se presentó la madrugada del 

pasado jueves.
En lo que corresponde al 

restablecimiento de la energía 
eléctrica, la Comisión Federal de 
Electricidad reporta un avance del 
85% de los usuarios afectados en 
Jalisco.

Por otro lado, durante la tarde 
de este jueves, se presentó una 
intensa lluvia en el municipio de 
Puerto Vallarta, misma que provocó 
el desbordamiento de canales y 
arroyos en distintas zonas del 
municipio, causando inundaciones, 
encharcamientos y el arrastre de 
varios vehículos en vialidades del 
municipio costero.

Afortunadamente, por esta 
situación no se presentaron daños 
en viviendas ni afectaciones en la 
integridad de las personas.

Es importante puntualizar que, 
durante este jueves, se reportó el 
deceso de una persona en la zona 
del Río Cuale, a la altura de la calle 
Insurgentes, en Puerto Vallarta. 
Tras realizar la investigación 
correspondiente con sus familiares, 
se pudo saber que se trató de un 
hombre de 69 años, el cual al intentar 

sacar agua en cubetas, cae al río y es 
arrastrado por la corriente, siendo 
arrojado hacia el mar y localizado 
���	�� �� ^``� ������ ��	��� ��� ���
bahía. Por las circunstancias en las que 
se presentó este incidente, se descarta 
que el deceso sea considerado como 
parte de las víctimas del temporal de 
lluvias y ciclones tropicales.

Aunado a lo anterior, los apoyos 
por parte del Sistema Nacional 
para el Desarrollo Integral de la 
Familia, (DIF) continúan siendo 
entregados vía aérea y marítima en 
�����	������*��

��	�����	������	���������$����	�
435 elementos de los tres órdenes de 
gobierno continúan brindando apoyo 
a la población. mientras que la cifra 
de elementos en toda la zona costera 
alcanza los 2 mil 990 personas en 
�������*��

Las acciones por parte del Gobierno 
del Estado, el Gobierno Federal, así 
como de los diferentes municipios 
��������� �	��	����� ��� ��	����
permanente y coordinada hasta que 
se apoye a toda la población afectada 
por el fenómeno hidrometeorológico 
y los servicios queden restablecidos.
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Día Mundial de las Aves Migratorias se conmemora dos veces al año

Monitoreo de aves migratorias es 
para la conservación de ecosistemas
��� -����
��
������
�����������������
�����������������������������������

A través del Fiprodefo se apoyan viveros 
forestales y sistemas silvopastoriles

 Mujeres productoras en 
Jalisco impulsan regeneración 

de ecosistemas forestales
��� �������������<=�����
���������
����������/���

>������
�������������&�0�����?������A

Micro, pequeños y medianos empresarios con discapacidad

Amplía Gobierno de Jalisco 
la convocatoria a Mipymes

*  El objetivo de esta convocatoria es generar de un entorno empresarial inclusivo, 
���������������
�����������������������������������4�
�����������
������
comercios

�

MERIDIANO/Puerto Vallarta

Para reconocer el papel de las 
mujeres en la agricultura, la 
seguridad alimentaria y la 
nutrición, la gestión de la tierra, 
la conservación y manejo de los 
recursos naturales, así como en 
las empresas productivas rurales, 
conmemoramos -------

� ?�� "�������
�� ��� =����
Ambiente y Desarrollo Territorial 
(Semadet), a través del Fideicomiso 
para la Administración del 
Programa de Desarrollo Forestal 
del Estado de Jalisco (Fiprodefo), 
apoya a mujeres de localidades 
rurales en proyectos para la 
restauración productiva a través 
de la arborización de sistemas 
integrados de producción 
silvopastoril, por el aporte 
nutricional que brinda su 
aprovechamiento para la cría de 
ganado de libre pastoreo. Así como 
para la implementación de buenas 
���������� ����� ��� ��	��� ��������
sustentable como, el manejo 
de combustibles forestales, la 
����	��������	� ��%����� �	�
especies nativas, sanidad forestal y 
����	��������	�����������	�������

degradadas. Para ello, en 2022 se 
destinó un millón seiscientos 
mil pesos y en 2023, se invirtió un 
millón trescientos mil pesos.

� "�� ��	� ������ ��������
como: la comunidad indígena 
Llano Grande de Ipala en el 
municipio de Cabo Corrientes; 
el Grupo Mujeres Unidas 
por la Reforestación, para la 
implementación de viveros, el 
vivero forestal Mar Verde en 
������ ����������	� �� ��� 9���� ���
Productoras del Vivero de la Cuesta 
en Talpa de Allende.

� >	� ��� �������	�����	�
y fortalecimiento de estas 
técnicas y procesos, se impulsa la 
conservación de la biodiversidad 
en el estado de Jalisco, esto se 
alinea con los instrumentos 
de política pública que se han 
desarrollado a nivel estatal y a 
nivel local.

MERIDIANO/Puerto Vallarta

+�� 9%���	� ��� @������ �������� ���
compromiso con la inclusión y el apoyo 
a las MIPyMEs formales e informales al 
anunciar la expansión de la convocatoria 
“Impulso a establecimientos micro, 
pequeños y medianos de personas con 
discapacidad” hasta el próximo 20 de 
octubre o agotar el recurso.

� +���� ����� �	�	������ ����	�
destinados a empresas con dueños con 
discapacidad o que emplean a personas 
con discapacidad, esta iniciativa busca 
la creación de un entorno empresarial 
�	������� ������� ��� ��������� ���
productividad de los pequeños 
negocios en el estado.

� +�� 7��������� ������� @������
(FIMJA), de la Coordinación General 
Estratégica de Crecimiento y 
Desarrollo Económico (CGECyDE), 
�	� ���%�����	� �	� ��� >������
Nacional de Comercio y Servicios 
de Guadalajara, tienen por 
objetivo impulsar la igualdad de 
oportunidades y fortalecer el tejido 
empresarial de la entidad.

� >	� �	�� %���� ����� ��� �_``�```�
pesos para capital de trabajo y apoyo 
para el crecimiento de estas empresas; 
asesoramiento y capacitación, liquidez 
para el pago de sueldos y prestaciones de 
personas con discapacidad, instalación 
o adaptación de espacios en materia de 
accesibilidad, entre otros.

� ?�� �	��������� ����	� �����������
en dos categorías: formales e 
�	�������|� ����	� ��������� ��� ����
de manera individual por un monto de 
hasta 50 mil pesos, o grupal por hasta 
100 mil pesos por cada negocio.

� ?�� �	�������� ������
�	��������� �	� https://gobjal.mx/
ConvocatoriaMIPyMEsDiscapacidad, 
( h t t p s : / / g o b j a l . m x /
ConvocatoriaMIPyMEsDiscapacidad) 
��������������������	����	�����	����
����	����%�������������	�����	�������
la Coordinación General de Crecimiento 
y Desarrollo Económico en el apartado 
de Fideicomiso FIMJA y vía correo 
�������	�����	���������̂ _��
�����%�����
de haber emitido el fallo.

����������������!�


Este 14 de octubre conmemoramos el 
Día Mundial de las Aves Migratorias, el 
lema de este año es “Agua: sustentando 
la vida de las aves”, ya que dependen 
��� ��� ����������� ��������� &���
son lugares de descanso, alimento 
y anidamiento durante sus largos 
viajes. Esta efeméride se conmemora 
dos veces al año por el ciclo migratorio 
�����������*�

�?��"�������
�����=����$�%��	�����
Desarrollo Territorial (Semadet) apoya 
acciones para la conservación de los 
����������� ��������� �� ��� ���������
prioritarias.

� +	� ��� ����� ��� �	�� �	���������
de cooperación entre Eco Kaban, 
Pronatura Noroeste, Tequila Cuadra 
y la Junta Intermunicipal de Medio 
Ambiente Lagunas (JIMAL), se instaló 
una estación de monitoreo Motus, 
una red de investigación colaborativa 
internacional que utiliza telemetría de 
radio automatizada cooperativa para 
��������� �������	����	��� �� ���	���
de individuos de numerosas especies 
de aves, murciélagos e insectos; en 
Jalisco se busca dar seguimiento a la 
colonia reproductiva de chorlo nevado 
(Charadrius nivosus) que habita en la 
Laguna de Atotonilco.

�+�����������	����������������	�@������

y la primera en México en el interior 
del continente, y forma parte de una 
red de cooperación internacional 
que permite a una comunidad de 
personas investigadoras, educadoras, 
organizaciones y ciudadanía a 
emprender proyectos de investigación 
y educación ambiental sobre la 
ecología y la conservación de los 
animales migratorios.

� {����	����	��� ��� ��������� ���
presencia de un individuo de falaropo 
pico largo (Phalaropus tricolor) en el 
����*�

� 9������� �� ��� ���� ��� �	������
se sabe que del 17 de agosto al 10 de 
septiembre, esta ave viajó desde el sur 
de Oregón a Palo Verde, California, 
donde descansó por 26 minutos para 
posteriormente trasladarse a Bahía 
de Lobos, Sonora, descansando 27 
minutos y de ahí, se trasladó a la 
Laguna de Atotonilco en Villa Corona, 
Jalisco, llegó el 11 de septiembre y 
permaneció 13 minutos en el lugar.

� +��� 	�� ��� �	�� ����� ��� ����
grandes distancias que recorren las 
aves migratorias (aproximadamente 
3,000 km en línea recta, en este 
caso), así como de la conectividad 
e importancia de los sitios de 
descanso y alimentación durante la 
migración. El estudio, protección y 
monitoreo de estas especies, permite 

generar información y políticas 
de conservación en conjunto 
con personas investigadoras e 
instituciones.

� !���	��� ���� ������� ������
����
las aves migratorias deben lidiar 
con factores como el agotamiento 
físico, la exposición a condiciones 
����������� ���������� ������������ ��
��������	��� ��� ��%������� ��
� ���
la constante búsqueda de alimento 
para mantener sus niveles de energía. 
Por lo que los humedales, los bosques, 
y otros ecosistemas que brindan 
refugio y comida, desempeñan 
un papel fundamental en el éxito 
reproductivo y en el mantenimiento 
de poblaciones de fauna migratoria. 
?�� �	��������	� ��� ����� ��%������ 	�
��� %�	������ �� ���� ����� ������������
también contribuye a mantener la 
salud y el equilibrio de los ecosistemas 
en su conjunto.

� ?�� ������	���� ��� ���� ������
migratorias se extiende a los seres 
humanos, el avistamiento de aves es 
�	������������������������������������
que contribuye al turismo local de las 
comunidades. Los sitios de descanso 
y alimentación en la ruta de las aves 
migratorias son esenciales para 
su supervivencia, la biodiversidad 
regional y global, y el bienestar 
humano.
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Ni comidas ni celulares para funcionarios

Evita gobierno estatal 
despilfarro de recursos

�� �/�0��������������������������������
entregamos una tarjeta para cada vehículo 
��
���	����������$���������1��������
��
�����
15 millones de pesos en combustible”, dijo el 
��
���������������������
������3����4������
�������

Caminos, viviendas, auditorio y estadio

Lleva el gobernador Navarro 
obras a Huajicori y Acaponeta 

* Dio inicio a las obras del camino a Quiviquinta, donde anunció la construcción 
de cuartos para familias de escasos recursos, con valor de 2.6 millones de pesos

A integrantes del Movimiento Indígena de Nayarit

Entrega el DIF alimento en La Yesca
�� 9�����4�:�������&������4�������4��#��	�������������������
���������������������

���
���#��������������;�������������������
�����
������4���	����������������
��������������������������������

����	����
�������
����������������

Predomina en 
Tecuala la paz social

* “El estado de Sinaloa es un poco violento 
��
����������
�������������	�����$��������
�������$���$��������������������������4�
������������
���+	��������������������
����
�������'�
������

Fernando Ulloa Pérez 

$�� �������� ���� ������ ��� �������
combustible en las unidades que 
sirven al gobierno estatal, durante 
el año 2022 se logró un ahorro de 
alrededor de 15 millones de pesos, 
aseguró en entrevista el secretario 
de Administración y Finanzas en 
Nayarit, Julio César López Ruelas. 

Explicó que en la actualidad la 
�����	�����������
����������������
otorga a través de tarjetas ligadas a 
un vehículo: “Eso nos ahorró el año 
pasado cerca de 15 millones de pesos 
en combustible, es decir, dejamos de 
dar vales de gasolina y entregamos 
una tarjeta para cada vehículo 

������ ������� ����������	��� �� ����
��������������	�����&���������������
del gobierno del estado”.  

Aclaró que en la administración 
actual, como funcionarios 
públicos no pagan comidas en los 
restaurantes y tampoco se les paga 
el servicio telefónico a quienes 
laboran para el gobierno del doctor 
Miguel Ángel Navarro Quintero. 

Julio César López Ruelas detalló 
que al no reponer las plazas de los 
trabajadores sindicalizados que se 
jubilaron durante la administración 
del doctor Miguel Ángel Navarro 
Quintero, el gobierno del estado 
������ �	� ����� ��� ���� ��� ^_`�
millones de pesos en sueldos. 

Fernando Ulloa Pérez 

A dos años de gobierno del doctor 
Miguel Ángel Navarro Quintero, 
el municipio de Tecuala ha 
recibido el apoyo para mejorar 
la seguridad pública, aseguró el 
alcalde Gabino Jiménez Huerta. 

Incluso, el presidente 
��	������� ������� &��� �� ������ ���
que este municipio colinda con 
el estado de Sinaloa, en Tecuala 
predomina la paz social y el 
índice de actos delictivos  en esta 
parte del estado es  bajo: “Ustedes 
saben que el estado de Sinaloa es 
un poco violento y los tecualenses 

estamos muy pegados con ellos, 
colindamos con el estado de 
Sinaloa, pero hasta el día de hoy 
hemos logrado mantener la paz 
en este municipio”. 

En otro orden de ideas, 
Gabino Jiménez Huerta aseguró 
que durante el año 2023, Tecuala 
recibió por parte del gobierno del 
estado recursos económicos que 
se transformaron en obra pública: 
“Entregamos nuevos drenajes, 
������	�����	� ������������
se mejoraron los caminos 
sacacosechas y entregamos 
���������%�����	�%�	������������
y los tecualenses”.

Redacción 

El gobernador Miguel Ángel Navarro 
Quintero realizó una intensa gira 
de trabajo por los municipios de 
Huajicori y Acaponeta, los cuales, 
destacó, son los que deben estar 
siempre conectados en la voluntad de 
un Nayarit que demanda el progreso 
material y social.

En Huajicori dio inicio a las obras 
del camino a Quiviquinta, donde 
anunció la construcción de cuartos 
para familias de escasos recursos, 
con valor de 2.6 millones de pesos, 
������� ������� ��� ���	����� ��� ��������
emprendedoras que han sabido hacer 
del comercio una vocación para sacar 
adelante a sus hogares.

Posteriormente, en Acaponeta 
supervisó las obras ya entregadas de 
la reconstrucción de la primaria “H. 
Ayuntamiento 1955”, y del domo en la 
����	������#?��������{�����\|��������

��� ���� &��� ����	� �	� ����|� ��� ���
estadio de beisbol y el Auditorio 

=�	���������	����&�������������������
nueva.

Redacción 

La presidenta del Sistema DIF Nayarit, doctora Beatriz 
Estrada Martínez, en un gesto de solidaridad y apoyo, 
entregó dotaciones alimentarias a integrantes del 
Movimiento Indígena de Nayarit, originarios del municipio 
de La Yesca, quienes se vieron afectados por las intensas 
lluvias provocadas por el fenómeno meteorológico Lidia.

La titular de la asistencia social en la entidad, les 
reiteró que el compromiso del DIF estatal es claro: estar 
��� ���� ��� &���	��� ���� �� 	�������	�� �%��� ��� �	� ���
���	������
�����|����������	�������&����	�����	���������
dotaciones alimentarias y de cualquier apoyo no existen 
partidos políticos o compadrazgos, la prioridad es apoyar 
a las familias vulnerables.
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Para una observación segura del eclipse

Abrió sus puertas la 
UAN a la población 

�� ������	�
�����������
�������������
����
������
����
la educación, brindó a los asistentes la oportunidad de 
���
��������
���������������������������������������
���
������������
������

Ya se registra en otros estados del país

Confían hoteleros en mantener 
bajo control  plaga de garrapatas
�� ����������������!!�"���������������������
��	�
�������

#���$����������
�����������

��������������
������
����������
fumigaciones, que dicho sea de paso no son tan baratas, pero 
#����������������������������������������������������
���
de éstos ácaros”, dijo  David Sánchez Bonald, presidente de la 
���
��
�������%���������&����������'��


Rotundo éxito de �����������(�����������

El Festival de gastronomía y 
vino, registró llenos totales
* Destacó entre las actividades la inauguración del primer viñedo 

������������&����������)����+����-����
���(�	�����
�������-���

Diego Mendoza 

Desde temprana hora, 
cientos de entusiastas y 
curiosos se congregaron en 
la explanada de rectoría de 
la Universidad Autónoma 
de Nayarit (UAN), para 
presenciar un evento 
astronómico único y de 
escasa ocurrencia a lo largo 
de los años: el eclipse anular 
de sol.

La comunidad 
universitaria y la 
ciudadanía en general, 
se dieron cita en diversas 
sedes estratégicamente 
habilitadas por la UAN para 

garantizar una observación 
segura de este fenómeno 
astronómico. Las sedes 
habilitadas incluyeron a 
todas las preparatorias de 
la UAN, la explanada de 
rectoría, el Museo Interactivo, 
la Secundaria General 12 y 
la Secundaria República de 
Chile.

El eclipse solar, que pudo 
observarse desde diferentes 
puntos del país, fue una 
oportunidad única para 
que niñas, niños, jóvenes 
y adultos disfrutaran de 
����� ���	
��� �����������
de la naturaleza. La UAN, 
comprometida con la 

����������	� ���	�
���� ��
la educación, brindó a los 
asistentes la oportunidad 
de apreciar el eclipse de 
manera segura y en un 
ambiente educativo y 
participativo.

Este exitoso evento 
����	����� �������
el compromiso de la 
Universidad Autónoma de 
Nayarit por promover la 
ciencia y la educación en la 
�����	���������������	����
el interés por la astronomía 
y la exploración del universo 
entre la comunidad 
estudiantil y la sociedad en 
general.

��������	


Hay preocupación entre los 
agremiados a la Asociación 
de Hoteles y Moteles de 
������� �	��� � ��� ���	����
que representa la invasión 
de garrapatas que ya se ha 
registrado en algunos estados 
�� ������� ���� ��
��� �	�����
��� �������	���� !����� "�	�����
Bonald.

Precisó que gracias 
a las tareas de higiene y 
limpieza constante que 
aplican sus agremiados, 
Nayarit se mantiene libre de 
garrapatas en sus negocios: 
#$����	�����	��� � aún 
no tenemos su presencia, 
creemos que ha sido gracias a 
las acciones de prevención y 
constantes fumigaciones, que 
dicho sea de paso no son tan 
%������������&�������	�������	�
la pena pues repelen y evitan 
��� �����	���� ��� '���� �����. 
Hay temor por el constante 
movimiento y desplazamiento 
de huéspedes, es muy difícil 
revisar maletas donde podría 
������ ��� ��������� �	�����
en que nuestros gobiernos 
atiendan con puntualidad el 
tema y no se convierta en un 
problema de salud pública a 
nivel nacional”.

En otro orden de ideas, el 
presidente de la Asociación 

de Hoteles y Moteles de Tepic 
�	����� � �� ��� 	��������� �� ���
turismo que nos visita, para 
que aproveche de la calma y 
el excelente clima que ahora 
ofrece el estado tras el paso 
���� ������	� Lidia, que les 
pegó bastante en cuanto a la 
�������	� ��� ��������� � ��
����������������	������������*

“Gracias a Dios con 
nosotros no pegó como los 
������%�����	����������������
estado, al contrario, los días 
se pusieron preciosos para 
que todo el que nos visite 
venga y disfrute de un clima 
muy agradable que quedó 
�����'�� ���� ������	*� � +	�
cuanto a ocupación, la 
verdad que septiembre 
fue malo, septiembre lo 
�����	� .���$�����! ���� � �
�
estuvo mal, esperamos 

que ya el mes de octubre 
y noviembre ya viene una 
serie de actividades que 
va aumentando hasta 
noviembre que es donde 
���� ������������ ���� �������
programadas.

“En septiembre creo que 
apenas alcanzamos un 30 por 
ciento en cuanto a ocupación, 
hay compañeros que meten 
�	� ��� ���� ��� ������	�
������	��	��	�������������
la verdad ya cuando sumas 
la ocupación de todos pues 
sí baja considerablemente, 
	� ��� ����� �	� ��� ����� ���
restaurantes que resentimos 
���� ��&��� ������� �	�
la desventaja del regreso a 
clases, ahí si la gente queda 
muy gastada y sin dinero, 
entonces también se resintió 
en los restaurantes”.

Mary Castro  

+�� 7�������� #8������� ����� �	�
su Punto” llenó literalmente 
las sedes de las conferencias 
y conversatorios. Y el 
concurso de “Gastronomía 
Interinstitucional”, reunió 
el talento y la creatividad de 
jóvenes de siete universidades 
del Estado cuyo estimulo en 
efectivo fue otorgado por la 
Universidad Vizcaya de las 
Américas .

Los ganadores del 
concurso de gastronomía 
interinstitucional son, en la 
categoría platillo creación; 
primer lugar la UTNAY con 
“Aguachile zarandeado” de 
Carlos Emmanuel Reinoso 
Álvarez y Jesús Jayr Anaya 
9	�����*� "���	�� ������ <��
de Bahía de Banderas con el 
platillo “DeCora” de Ana Karen 
Medrano Trejo y Brandon 
Larumbe Adame; y el tercer lugar 
para “Sorpresa de yaca”, de la UT 
Las Varas de Maritza Enedina 
=	����9	��������8�	���$	��
�

Tovar Carrillo.
En cocina de rescate 

“Sorpresa de Charales” de Gidalty 
Abinoam Cruz Ortega de la 
UTNAY obtuvo el tercer lugar. El 
segundo “Huachales de la sierra” 
��� "�%�����	� >���	�� ?����� ��
Nicole Arlethe Meza Medina del 
ISIMA y el primer lugar para 
María Fernanda Cortez Mendoza 
��@��'�$����	���?�����"�	�����
de la UT Costa con “Vavasari”.

Las conferencias que 
ilustraron este primer festival 
fueron “La cocina mexicana: 
una síntesis del mestizaje” por 
Margil de Jesús Canizales Romo, 
de la Universidad Autónoma 
de Zacatecas. “Cronología 
histórica de la gastronomía 
nayarita” y “Consideraciones 
sobre un producto legendario: 
maíz raza jala” por Sarah Bak-
Geller Corona, académica e 
investigadora de la UNAM y 
socia externa de la Academia 
Nayarita de Gastronomía, ANG.

“El Café en Nayarit” por 
Javier Berecochea de la ANG y del 
Seminario de Cultura Mexicana. 

“Historia del vino mexicano, 
sus viñedos y sus vinos” 
por Ricardo Espíndola Ruíz, 
embajador honorario del Vino 
Mexicano del Consejo Mexicano 
Vitivinícola y “Queso Huajimic” 
por Pedro Luna Jiménez de la 
ANG e investigador y docente 
de la Universidad Autónoma de 
Nayarit, UAN. 
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“Usos, costumbres e identidad 
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abogado especialista en 
derechos humanos y Tutupika 
Carrillo, director del centro de 
estudios en lenguas y culturas 
indígenas de Nayarit de la UAN.

Llenos totales también 
registraron la entrega de 
reconocimientos a nayaritas 
destacados por su contribución 
a la gastronomía, las aperturas 
del festival en los 15 restaurantes 
participantes, la “Expo de bebidas 
nayaritas” durante dos días y la 
inauguración del primer viñedo 
en Nayarit “Meseta del Cielo” en 
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